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CEPROMAR France 

Assemblée Générale du 11 mars 2023 

 

L’assemblée générale de Cepromar France s’est réunie le 11 mars 2023 à Arcueil.  

La séance est ouverte à 9h45 par Jacques Martin, président. Au total 49 personnes sont 
présentes ou représentées. Les participants accueillent notamment Gérard Vannier, qui a 
connu le Père Jean en tant qu’élève du lycée de Laval. 

Jacques Martin rappelle que Cepromar a été plusieurs fois en deuil au cours de l’année passée, 
avec les décès en décembre 2022 de Marc Baney, fidèle de Cepromar, et de Christiane Augé, 
épouse d’Alain Augé, ancien président de Cepromar, ainsi que d’Odette Martin qui a assuré 
les tâches de secrétariat pendant de nombreuses années. 

 

RAPPORT MORAL  

I - Cepromar France  

• Fonctionnement interne 

Les membres actifs de Cepromar France, en particulier au niveau du bureau, ont des échanges 
réguliers d’informations par mail, WhatsApp et lors de points ad hoc, ce qui permet un 
fonctionnement et des prises de décision en toute transparence. 

• Forum des associations de Château-Gontier-sur-Mayenne 

Plusieurs membres du bureau ont tenu un stand au forum des associations en septembre 
2022. Ce fut l’occasion, au-delà de donner de la visibilité à Cepromar, de maintenir un bon 
contact avec le maire de la ville et le Rotary club, et de nouer de nouveaux contacts. 

• Communication – lien avec les adhérents et le réseau 

Une communication régulière est toujours assurée via le site internet, et via des newsletters 
adressées par email aux adhérents dont les adresses email sont connues. 

Le bulletin d’information annuel a été diffusé en décembre 2022, à la fois en version papier et 
par mail. Ces communications ont permis de maintenir la mobilisation des dons. 

Le maintien des relations avec l’amicale des anciens élèves du lycée de Laval (où le Père Jean 
était aumônier) est également assuré ; Jacques Martin se rendra à une rencontre d’anciens 
élèves le 18 mars 2023. 

 

• Soutien à Cepromar Brésil 

Cepromar France a assuré son soutien continu à Cepromar Brésil, à la fois financier (cf. rapport 
financier) et en termes de démarches. Un courrier a notamment été adressé à l’ancien 
gouverneur de São Luis, Flavio Dino, afin de débloquer le versement des loyers que l’Etat avait 
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promis de verser à Cepromar. Un courrier a aussi été envoyé au nouveau gouverneur en 
décembre pour faire connaître Cepromar-France et rappeler les engagements du 
gouvernement vis-à-vis de notre association. 

• Projet de bande dessinée « La Ravardière » 

Le projet avance bien, avec la contribution d’un auteur-dessinateur et d’une scénariste. 
L’objectif est toujours d’avoir finalisé la BD pour pouvoir la diffuser dès les 5 et 6 mai aux 
journées organisées sur le thème « La France équinoxiale et les Bretons à la découverte du 
Brésil au XVIIIème siècle » à Cancale et Saint-Malo. Cepromar en espère des retombées 
positives en termes de visibilité et d’acquisition de nouveaux adhérents, en particulier à Saint-
Malo et Cancale. 

Il est précisé que Cepromar peut assurer l’investissement relatif à ce projet, même en 
l’absence d’entreprises sponsors, qui n’ont pas donné de suite positive aux sollicitations à ce 
jour.  

• Autres points sur la gestion 2022 

La présidence de Cepromar France a contribué à gérer certaines démarches suite au décès du 
Père Jean (vente de sa voiture, don de terrain…). 

Des difficultés sont évoquées avec la banque (Société Générale) qui gère le compte Cepromar 
France, avec des démarches très compliquées pour l’envoi des fonds au Brésil. Un changement 
d’établissement sera peut-être à envisager. 

 

II - Cepromar Brésil  

Les éléments sur l’activité au Brésil ont été transmis par Eulalia Neves, Directrice de Cepromar 
Brésil. 

• Contexte général 

En 2022, le contexte a été chaotique au Brésil du fait des élections présidentielles. Il reste 
encore à ce jour des secrétaires d’Etat non nommés dans l’Etat du Maranhão, ce qui renforce 
l’incertitude pour Cepromar puisque les relations sont souvent dépendantes des élus en 
poste. 

• Activités 

Le niveau d’activité pédagogique a été à nouveau relativement faible en 2022, avec une 
dizaine de cours dispensés seulement (vs 11 en 2021 et 14 en 2020) – en plus de l’activité 
d’alphabétisation, les élèves pompiers et les cours de musique. 

L’activité de visite du sitio fonctionne bien avec 3 373 visiteurs accueillis en 2022 (vs 2 352 en 
2021), ce qui génère un revenu non négligeable (environ 3 800€). Le mauvais état du chemin 
d’accès reste un point d’amélioration pour l’accueil. Un deuxième accès au site via une jetée 
du côté du fleuve Bacanga a été financé par Alumar. 

Cepromar a également contribué à l’aide sociale locale, avec la distribution de 150 paniers 
alimentaires donnés par des entreprises et le Rotary. 
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Un important travail de communication est toujours mené sur place, avec plusieurs reportages 
réalisés sur le sitio au cours de l’année et diffusés localement. 

L’importance de la renommée et de la reconnaissance dont bénéficie Cepromar localement 
est soulignée. 

• Contrat avec l’Etat 

Le contrat pour la location de salles et la mise à disposition de vigiles et personnel d’entretien, 
signé avec l’Etat du Maranhão fin 2021, a été renouvelé en novembre 2022. Cependant les 
paiements ne sont pas encore parvenus à Cepromar, malgré les démarches entreprises et la 
conformité aux conditions requises, notamment être à jour du versement des charges 
sociales. 

• Ressources  

En 2022, aucun envoi exceptionnel de fonds par Cepromar France n’a été sollicité, grâce à 
l’aide du gouvernement via le contrat mentionné ci-avant. 

Des ressources importantes proviennent toujours des dons de particuliers via la TVA des 
supermarchés (« nota legal »).  

La location de locaux de stockage au SEBRAE a été prolongée, générant un revenu 
supplémentaire. 

Les sommes envoyées au Brésil ont néanmoins été dévalorisées par rapport à 2021 suite aux 
variations du taux de change. 

• Dépenses 

Les frais de personnel ont été particulièrement élevés en 2022. Cela est dû au rattrapage du 
versement des charges sociales 2021, et au versement d’indemnités de licenciement. 

 

RAPPORT FINANCIER 

Le rapport financier est présenté par Stéphanie Martin, trésorière. Le tableau ci-dessous 
présente les principales dépenses et recettes de Cepromar France sur les 3 dernières années. 
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Recettes 2020 2021 2022 

Dons 34 240,00 31 467,00 40 158,50 

Produits financiers et autres recettes 154,42 112,29 1 998,00 

Remboursement avance frais de santé 6 300,00 - - 

Total recettes 40 694,42 31 579,29 42 156, 50 

Dépenses 

Subvention régulière à Cepromar Brésil 20 000,00 20 000,00 24 000,00 

Subvention exceptionnelle à Cepromar Brésil 13 500,00 13 000,00 - 

Impression et envoi du bulletin 1 305,09 1 348,40 1 282,44 

Avance frais de santé 6 300,00 - 8 992,78 

Bande dessinée - - 10 000,00 

Divers (assurance, papeterie, frais bancaires etc.) 894,75 824,37 686,31 

Total dépenses 41 999,84 35 172,77 44 961,53 

Résultat annuel -1 305,42 -3 593,48 -2 805,03 

 

Le niveau des dons est en hausse en 2022, avec 40 158,50€ reçus de la part de 111 donateurs. 
Deux dons exceptionnels et plusieurs dons mobilisés lors des obsèques de Marc Baney 
contribuent à cette hausse. 

Parmi les revenus figurent également les ventes de BD déjà réalisées, pour environ 1 800€. 

Concernant les dépenses, environ la moitié frais d’édition de la BD ont été versés et 
constituent une dépense exceptionnelle. 

Au total, 24 000€ ont été envoyés au Brésil au titre de 2022, avec une augmentation de la 
contribution trimestrielle de 5 000 à 6 000€. 

Au bilan, la situation financière de Cepromar France est saine et la trésorerie suffisante pour 
continuer les envois de fonds à Cepromar Brésil.  

Du côté brésilien, le budget en recettes et en dépenses s’est élevé à 557 770 R$ (~ 104 000€) 
en 2022. La contribution de Cepromar France (100 280 R$) a représenté 18% des recettes. 
L’essentiel des dépenses (340 000 R$) est représenté par des frais de personnel.  

 

Le rapport moral et le rapport financier sont adoptés à l’unanimité. 

 

PERSPECTIVES DE CEPROMAR FRANCE 

• Projet de BD  

La finalisation de la BD va continuer d’occuper l’équipe en charge de ce projet jusqu’en mai. 
Un travail de promotion de la diffusion en librairies devra ensuite être mené par les membres 
de l’association. 

En termes de financement, une campagne de financement participatif sur Ulule est prévue. 
La piste des banques va également être explorée pour le sponsorship, en complément des 
tentatives déjà menées auprès d’entreprises. 
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Les bénéfices de la vente seront intégralement perçus par Cepromar en-dessous de 2000 
ventes, et partagés avec l’éditeur au-delà. 

• Communication – lien avec les adhérents et le réseau 

Des activités permettant le maintien de liens avec le réseau de Cepromar sont prévues en 
2023, en particulier : 

- Participation à la rencontre de l’amicale des anciens élèves du lycée de Laval par 
Jacques Martin  

- Participation aux journées sur le thème « La France équinoxiale et les Bretons à la 
découverte du Brésil au XVIIIème siècle » à Cancale 

- Maintien du contact avec le Rotary Club par Patrick Duval. Il serait très bénéfique qu’un 
jeune de Cepromar Brésil soit impliqué dans les échanges avec le Rotary (de Cancale, 
Château-Gontier ou Laval) : cela sera discuté avec la Présidente, Ana, et la Directrice, 
Eulalia. 

• Missions à Cepromar Brésil 

Les participants évoquent l’opportunité d’envoyer des élèves ingénieurs agronomes en 
mission à Cepromar dans le cadre d’un stage obligatoire de 3 mois. L’objectif serait de les 
faire contribuer au projet de création d’un jardin avec du maraîchage, qui a été élaboré 
avec le concours du Ministère de l’agriculture. Ce point devra être validé avec l’équipe de 
Cepromar Brésil avant sollicitation des étudiants 

• Voyage en 2024 

Il est convenu de mettre à l’étude un projet de voyage à São Luis en septembre 2024. Ce 
projet, s’il se confirme, devra pouvoir être annoncé dans le bulletin qui paraitra en fin 
d’année. 

 

PERSPECTIVES DE CEPROMAR BRESIL 

• Contexte général local 

L’équipe de Cepromar demeure dans l’attente de la nomination des secrétaires d’Etat suite 
aux élections présidentielles. Cela permettra de prendre contact et faire connaître les attentes 
de Cepromar aux nouveaux responsables locaux. 

• Activités et aménagement du site 

Plusieurs projets requérant un financement sont identifiés par l’équipe de Cepromar Brésil 

afin d’améliorer l’accueil des élèves. Il s’agit de projets visant à : 

- Remettre en état certaines parties du site, telles le chemin d’accès au sitio et la zone 

mitoyenne des nouvelles habitations ; 

- Améliorer certaines installations existantes : couverture du terrain de sport ; 

remplacement de portes et fenêtres des salles de cours ; 

- Créer de nouvelles installations : une aire de jeux pour les enfants du cours 

d’alphabétisation ; une salle pour les cours de coiffure, manucure, barbier ; un jardin 



6/6 
 

et un élevage de crevettes pour offrir des opportunités d’emploi aux résidents du 

condominium Jomar Moraes et vendre les produits à la communauté ; une école 

militaire dans la zone de CEPROMAR afin d’assurer la sécurité. 

L’équipe de Cepromar Brésil s’efforce de nouer des partenariats locaux pour faciliter la 

réalisation de ces projets. 

RENOUVELLEMENT DU CONSEIL D’ADMINISTRATION DE CEPROMAR FRANCE  

Le Conseil d’administration, conformément aux statuts, est renouvelé par moitié chaque 

année.  

Les membres sortants en 2023 sont les membres élus ou renouvelés en 2021, soit : Ayrald 

Barut, Marie-Thérèse Barut, Marie-Camille Mathieu, Delphine de Almeida, Pascal 

Maisonneuve, Jacques Martin, Jeannine Houdayer. Tous sont candidats à un  nouveau 

mandat. Ils sont réélus à l’unanimité pour deux ans. 

Marc Baney, élu en 2022 est décédé en décembre 2022. L’assemblée générale élit Jean-Alexis 

Mathieu pour une durée d’un an. Son mandat sera renouvelable pour une durée de deux ans 

lors de l’assemblée générale 2024. 

A l’issue de l’assemblée générale la composition du conseil d’administration est donc la 

suivante :  

Ayrald Barut, Marie-Thérèse Barut, Delphine de Almeida, Patrick Duval, Jeannine Houdayer, 

Pascal Maisonneuve, Bénédicte Martin, Jacques Martin, Stéphanie Martin, Jean-Alexis 

Mathieu, Marie-Camille Mathieu, Roland de Rasilly, Henrique Waxin, Jean-Claude Weisz. 

 

Tous les sujets à l’ordre du jour ayant été traités, la séance est levée à 12h45.  

 

Le président      Un vice-président 


